

Räumlicher Rassismus in Detroit / Spatial Racism in Detroit

Januar-Newsletter des Georg-Simmel-Zentrums für Metropolenforschung

For the English version see below

Themen: Räumlicher Rassismus (George Galster) *** Georg Simmel Think & Drink-Kolloquium *** GSZ-Studierendenkonferenz (20.1.) *** Call for Papers: "Zukunft der Behutsamkeit" (Kassel) *** 11.01. Energiewende/städtisches Energiekonzept von morgen (Difu) *** 25.-26.01. Jugendhilfe in benachteiligten Stadtteilen (Soziale Stadt) *** 26.01. "Nahversorgung in ländlichen Räumen" (BBSR) *** Yellowpaper "Stadt der Zukunft" *** GSZ-Lesekreis "Gesellschaft, Macht, Raum" *** GSZ-Graduate Studies Group

Räumlicher Rassismus in Detroit: Das Zentrum von Detroit, einstige Hochburg der Automobilbranche, ist heute an jedem Tag der Woche zu jeder Uhrzeit wie ausgestorben. Wie in einer Stadt mit einer dominanten Industrie sich geographische, politische und soziologische Faktoren auf die Siedlungsstruktur auswirken können, mit der Folge, dass sich die Bewohner_innen mehr und mehr vom Zentrum der Stadt zurückziehen, das zeigt George Galster anhand seiner Forschungsarbeit über die "Geisterstadt" Detroit. Er wirft einen anderen Blick auf diese Stadt, weg von einer ökonomischen Perspektive, hin zu einer sozialen: Detroit wird mit einem Anteil von fast 82% "schwarzen" Einwohner_innen von Mechanismen des "räumlichen Rassismus" geprägt. Es ist eine Art Teufelskreis: eine arme, zumeist "schwarze" Minderheit wohnt in einer Gegend, "Ghettos", mit beschränkten Opportunitäten z.B. in der Bildung. Dies wirkt sich negativ auf das Verhalten der Bewohner_innen aus, wodurch die gängigen Stereotype bestätigt werden. Die Konsequenz ist, dass es zu einer Benachteiligung im staatlich regulierten Wohnungssystem kommt und der Kreis von vorne beginnt.

Über seine Befunde zum "räumlichen Rassismus" wird George Galster am 09. Januar um 18 Uhr im Soziologischen Institut im Rahmen des Georg-Simmel Think & Drink-Kolloquiums sprechen. Der Vortrag "Driving Detroit: The Quest for Respect in Motown" findet in englischer Sprache statt. Ein Artikel über räumlichen Rassismus können Sie unter folgendem Link downloaden: <http://www.huduser.org/periodicals/cityscape/vol4num3/ch8.html>. Weitere Bücher von George Galster sind u.a. *Life In Poverty Neighbourhoods* (2005) und *Neighborhood Mix, Social Opportunities, and the Policy Challenges of an Increasingly Diverse Amsterdam* (2005).

Weitere Veranstaltungen des **Georg Simmel Think & Drink- Kolloquiums** im Januar:
16.01.: Dr. Oleg Pachekov: *Flea market within a city context: for geography matters (case of Berlin)*

23.01.: Dr. Tom Slater: *The Myth of 'Broken Britain': Riots, Welfare Reform, and the Cultural Production of Ignorance.*

30.01.: Prof. Erik Swyngedouw: *The Ground Zero of Politics: Musing on the Post Political Polis.* (Im Großbritannien-Zentrum, Mohrenstr. 60)

Die gesamte Vortragsliste des Georg Simmel Think & Drink-Kolloquiums können Sie unter folgendem Link einsehen: http://www.sowi.hu-berlin.de/lehrbereiche/stadtsoz/think_drink/wise_1112.

GSZ Studierendenkonferenz 20.01.2011: Diese Konferenz richtet sich an alle Studierende und Interessierte, die sich interdisziplinär mit dem Thema Stadtforschung auseinandersetzen. Mehr Informationen finden Sie auf unserer Homepage unter: http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=61&clang=0.

Call for Papers für Tagung an der Universität Kassel: "Die Zukunft der Behutsamkeit":

Die Tagung wird vom Fachgebiet Stadterneuerung/Stadtumbau der Universität Kassel und dem Arbeitskreis Stadterneuerung an deutschsprachigen Hochschulen organisiert und findet am 14.-15.06.2012 statt. Nähere Informationen finden Sie unter:

[http://www.baunetz.de/meldungen/Meldungen-
Call for Papers fuer Kasseler Jahrbuch 2411457.html](http://www.baunetz.de/meldungen/Meldungen-Call%20for%20Papers%20fuer%20Kasseler%20Jahrbuch%202411457.html).

11.01. Energiewende und das städtische Energiekonzept von morgen: In der vom Deutschen Institut für Urbanistik organisierten Dialogveranstaltung soll eine Positionsbestimmung vorgenommen werden. Mehr Informationen unter:

<http://www.difu.de/veranstaltungen/2012-01-11/energiewende-und-das-staedtische-energiekonzept-von-morgen.html>.

25.-26.01. Jugendhilfe in benachteiligten Stadtteilen in Deutschland und Europa (Soziale Stadt): Die in Berlin stattfindende Fachveranstaltung wird vom Deutschen Verein für Öffentliche und Private Fürsorge e.V. und dem Deutschen Paritätischen Wohlfahrtsverband - Gesamtverband e.V. organisiert. Informationen erhalten Sie unter:

http://www.sozialestadt.de/termine/termin_ansicht.php?id=3469.

26.01. "Nahversorgung in ländlichen Räumen" im Rahmen des Zukunftsforums

Ländliche Entwicklung: Das Bundesinstitut für Bau, Stadt und Raumforschung findet von 9:30 – 12:00 Uhr in der ICC Messe Berlin statt. Nähere Informationen unter:

http://www.bbsr.bund.de/cln_032/nn_22702/BBSR/DE/Aktuell/Veranstaltungen/Programme2012/NahversorgungLaendlicherRaum_info.html.

Yellowpaper "Stadt der Zukunft": Das YellowPaper "Stadt der Zukunft" von EurActiv.de lotet aus, wie wir in den Städten künftig wohnen, leben und arbeiten werden. Hierin findet sich auch ein Beitrag von Prof. Dr. Harald Bodenschatz über "Stadt der Zukunft: Antworten auf das Post-A-O-Zeitalter". Das Yellowpaper kann heruntergeladen werden unter:

www.euractiv.de/stadt-der-zukunft/artikel/yellow-paper-stadt-der-zukunft-005740.

GSZ-Lesekreis "Gesellschaft, Macht, Raum": Der Lesekreis des Georg-Simmel-Zentrums trifft sich alle zwei Wochen in den Räumen des Georg-Simmel-Zentrums und beschäftigt sich mit Themen wie Raum, Überwachung, Neoliberalismus, Eigenlogik der Städte oder Governance. Alle Interessierten sind herzlich zu den Sitzungen eingeladen. Für weitere Informationen schicken Sie einfach eine E-Mail an michael.metzger@hu-berlin.de.

GSZ-Graduate Studies Group: Die GSZ-Graduate Studies Group ist ein interdisziplinäres Diskussionsforum und bietet die Möglichkeit zum gegenseitigen Austausch über Themen der Metropolenforschung. Gegenwärtig in Berlin lebende Postgraduierte und Doktoranden können sich bei Interesse an Martin Schwegmann (graduates@gsz.hu-berlin.de) wenden. Besuchen Sie auch den GSG Blog unter: <http://graduatesstudiesgroup.blogspot.com/>.

Bitte beachten Sie auch die Ankündigungen im englischsprachigen Teil.

Harald A. Mieg, Corinna Fuchs
Abonnenten: 1742

Georg-Simmel-Zentrum für Metropolenforschung

Humboldt Universität zu Berlin
Postadresse: Unter den Linden 6, 10099 Berlin
Büro: Mohrenstraße 41, Räume 418 a-c
Bürozeiten: Mi 14 - 16 Uhr
Tel: [+49-\(0\)30-2093-5358](tel:+49-030-2093-5358)
Fax: [+49-\(0\)30-2093-4782](tel:+49-030-2093-4782)
Email: info.gsz@gsz.hu-berlin.de
www.gsz.hu-berlin.de

Hinweis: Zum Austragen aus dem Newsletter senden Sie bitte eine kurze Notiz an info.gsz@gsz.hu-berlin.de oder kündigen Sie ihr Abo online unter http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=2&clang=0.

46th Newsletter of the Georg Simmel Center for Metropolitan Studies (Berlin)

Topics: Spatial Racism (George Galster) *** Georg Simmel Think & Drink Colloquium ***
Conference Sustainable Tourism (Antalya) *** GSZ-Graduate Studies Group

Spatial Racism in Detroit: The downtown area of Detroit, once the very industrial heart of the US automobile industry, has since become a virtual ghost town, around the clock, seven days a week. In cities with just one dominant industry, geographical, political and sociological factors often play a major role in the structure and distribution of urban settlements resulting in a gradual migration away from the town center area. George Galster has shown this with his research. He views the city in terms of social rather than economic perspectives: With nearly 82% of the population of African American origin, Detroit is deeply affected by the mechanism of "spatial racism". There is a vicious circle of a poor, largely black minority living in "ghettos" with limited access to educational and other opportunities, causing a negative effect on resident behavior, thereby reinforcing common views and stereotyping. This leads to disadvantaged treatment and housing regulation thus further promoting the vicious circle.

On January 9th at 6 pm, George Galster will speak on the findings of his „spatial racism“ research at the Institute of Sociology (Soziologisches Institut) as part of the Georg-Simmel Think & Drink Colloquium. The talk "Driving Detroit: The Quest for Respect in Motown" will be held in English. An article by George Galster on spatial racism is available on <http://www.huduser.org/periodicals/cityscape/vol4num3/ch8.html>. Further books include *Life In Poverty Neighbourhoods* (2005) and *Neighborhood Mix, Social Opportunities, and the Policy Challenges of an Increasingly Diverse Amsterdam* (2005).

Further events at the **Georg Simmel Think & Drink Colloquium** in January:

16 January: Dr. Oleg Pachenkov: *Flea market within a city context: for geography matters (case of Berlin)*.

23 January: Dr. Tom Slater: *The Myth of 'Broken Britain': Riots, Welfare Reform, and the Cultural Production of Ignorance*.

30 January: Prof. Erik Swyngedouw: *The Ground Zero of Politics: Musing on the Post Political Polis*. (At the Centre for British Studies, Mohrenstr. 60)

The complete list of lectures to be held in the Georg Simmel Think & Drink Colloquium may be seen at the following link: http://www.sowi.hu-berlin.de/lehrebereiche/stadtsoz/think_drink/wise_1112 or at facebook:

<http://www.facebook.com/group.php?gid=150738311626265>.

International Conference "Destination Management and Branding in the Mediterranean Region - Sustainable Tourism in Times of Crises": The deadline of abstract submission has been extended to the 23rd of January. For further information about the conference, held in Antalya, Turkey, between 19th and 21st April 2012, see:

<http://www.amiando.com/ANTALYA>.

GSZ-Graduate Studies Group: If you are a post-graduate student in the field of metropolitan studies, currently living in Berlin and looking for discussion partners - please contact the GSZ Graduate Studies Group. Contact: Martin Schwegmann (graduates@gsz.hu-berlin.de).

Harald A. Mieg, Corinna Fuchs
Subscribers: 1742

Georg-Simmel-Center for Metropolitan Studies
Humboldt Universitaet zu Berlin
Mail: Unter den Linden 6, D-10099 Berlin
Office: Mohrenstraße 41, Room 418 a-c
Office hours: Wednesday 2-4 pm
Tel [+49-\(0\)30-2093-5358](tel:+49-30-2093-5358)
Fax [+49-\(0\)30-2093-4782](tel:+49-30-2093-4782)
E-mail: info.gsz@gsz.hu-berlin.de
www.gsz.hu-berlin.de

If you no longer wish to subscribe to the newsletter, please send a short e-mail to info.gsz@gsz.hu-berlin.de or take your name off the subscription list on our homepage: http://www.g-s-zentrum.de/index.php?article_id=2&clang=1.